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Niederschrift Nr. 35/2024 
 
über die Sitzung der Gemeindevertretung der Gemeinde Mühltal am Dienstag, dem 
09. Juli 2024, Bürgerzentrum Nieder-Ramstadt, großer Saal 
 
 
Anwesend: 
 
1. Die Gemeindevertretung: 

a) von der CDU-Fraktion  

Doeller, Ursula  
Hölscher, Thomas  
Horneff, Björn  
Körber, Julian  
Mertins, Ulrike  
Monschein-Richter, Nicole  
Neunhoeffer, Margaret  
Paschke, Sigrid  
Steuernagel, Rainer  
  
b) von der Fraktion Bündnis 90/Die Grünen 

Böttger, Magdalena  
Diehl, Reinhold  
Dr. Dilcher, Dominik  
Dr. Frey, Linda  
Keller, Benedikt  
Koepp, Gerda  
Pfeifer, Andre entschuldigt 
Dr. Rehahn, Thomas  
  
c) von der SPD-Fraktion  

Dr. Breyer, Karl-Hermann  
Breyer, Ruth  
Hassan, Daria  
Mörl, Ingo  
Dr. Rädel, Peter  
Dr. Spahn, Peter  
  
d) von der FDP-Fraktion   

Bender, Marina  
Bernhardt, Michael  
Greve, Friederike  
Werthmann, Frank  
  
e) von der Fraktion SoKU-Links  

Kraft, Kai  
Rüdig, Nina  
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f) von der Fraktion FUCHS  

Döring-Fischer, Sophie ab 19.44 Uhr 
Dr. Repp, Norbert  
Strippel, Martin  
Zwickler, Christoph  
  
g) von der Fraktion Die Mühltaler  

Dr. Härtner, Katja  
Ostertag, Falko-Holger  
  

h) von der Fraktion Beerwischer  

Nolde, Klaus entschuldigt 
Pritsch, Burkhard  
 
2. Vom Gemeindevorstand: 

Starke, Niels Bgm.  
Hahn, Wilfried Erster Beig.  
Krieg, Alexander entschuldigt 
Radimersky, Rainer entschuldigt 
Buxmann-Hauke, Heidrun  
Heymann, Edelgard  
Dr. Sabais, Frank  
Pauli, Charlotte entschuldigt 
Adam, Gisela entschuldigt 
Wojahn, Ulrich entschuldigt 
 
3. Als Schriftführer/-in: 

Hummel, Petra  
 
 
Beginn der Sitzung: 19:32 Uhr 
 
 
Vorsitzender Steuernagel eröffnet die Sitzung, begrüßt die Anwesenden und stellt die 
form- und fristgerechte Einladung sowie die Beschlussfähigkeit fest. 
 
Er teilt aus der vorangegangenen Präsidiumssitzung mit, dass der Dringlichkeitsan-
trag der SPD-Fraktion, Drucks. 2024/107, seitens der antragstellenden Fraktion für 
erledigt erklärt wurde, da laut Mitteilung des Bürgermeisters die Kommunen und nicht 
der Landkreis Darmstadt-Dieburg für die Unterbringung der Familien im Falle einer 
Familienzusammenführung zuständig sind. 
 
Weiterhin verweist Vorsitzender Steuernagel auf den vorab per E-Mail und als Tisch-
vorlage verteilten Dringlichkeitsantrag des Gemeindevorstandes vom 08.07.2024 we-
gen Haushaltssatzung 2024 und hier Beraten und Beschlussfassen über die Ände-
rung des Entwurfs, Drucks. 2024/109. 
Zur Aufnahme auf die Tagesordnung ist eine 2/3-Mehrheit der gesetzlichen Zahl der 
Mitglieder, somit 25 Ja-Stimmen, erforderlich. 
In der vorangegangenen Präsidiumssitzung wurde festgelegt, dass im Falle einer be-
stätigten Dringlichkeit die Verwaltung in einer Sitzungsunterbrechung Erläuterungen 
gibt. 
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Gemäß der vorangegangenen Präsidiumssitzung sollen folgende Punkte nicht aufge-
rufen und von der Tagesordnung abgesetzt werden: 
TOP 4, Drucks, 2024/089 - zurückgezogen 
TOP 7, Drucks. 2024/102 - in HuFA zurückgestellt, bis Haushalt genehmigt ist 
TOP 9, Drucks. 2024/105 - zurückgezogen. 
Dagegen wird nicht gesprochen. 
 
Nachfolgende TOP sollen ohne Aussprache erfolgen: 
TOP 2, Drucks. 2024/095 
TOP 3, Drucks. 2024/106 
TOP 5, Drucks. 2024/100. 
Auch dagegen erheben sich keine Einwände. 
 
Herr Bgm. Starke begründet anschließend die Dringlichkeit der Drucks. 2024/109. 
 
Vorsitzender Steuernagel schlägt vor, im Falle einer gegebenen Dringlichkeit den An-
trag als TOP 12 zu behandeln und vor TOP 1 aufzurufen. 
Danach lässt er über die Aufnahme des Dringlichkeitsantrages auf die Tagesordnung 
abstimmen. 
Die Gemeindevertretung fasst folgenden 
 

B e s c h l u s s 
 

Der Dringlichkeitsantrag des Gemeindevorstandes 08.07.2024 wegen Haus-
haltssatzung 2024 und hier Beraten und Beschlussfassen über die Änderung 
des Entwurfs, Drucks. 2024/109, wird als TOP 12 auf die heutige Tagesordnung 
aufgenommen und zu Beginn der Tagesordnung aufgerufen. 
 
Abstimmungsergebnis: 
einstimmig angenommen 
31 Ja-Stimmen 
3 Enthaltungen 
 
Auf Frage nach weiteren Änderungs- oder Ergänzungswünschen zur Tagesordnung 
werden solche nicht bekannt. Somit wird diese in der nunmehr vorliegenden Fassung 
als angenommen festgestellt. 
 
 
TOP 
ggf. -neu- 

Dringlichkeitsantrag der SPD-Fraktion vom 25.06.2024 wegen Un-
terbringung im Rahmen des Familiennachzugs 
Drucks.: 2024/107 

 
- seitens der antragstellenden Fraktion für erledigt erklärt - 

 
 
TOP 12 
 -neu- 

Dringlichkeitsantrag  
Haushaltssatzung 2024  
Hier Beraten und Beschlussfassen über die Änderung des Ent-
wurfs 
Drucks.: 2024/109 

 
Vorsitzender Steuernagel unterbricht die Sitzung von 19.38 Uhr bis 19.42 Uhr, um 
der Verwaltung Gelegenheit zu Erläuterungen zu geben und Fragen zu beantworten. 
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Nach Wiedereröffnung der Sitzung verweist der Vorsitzende auf einen ihm vorliegen-
den Ergänzungsantrag der FDP-Fraktion und verliest diesen. Die Ergänzung wird 
durch Bgm. Starke so übernommen. 
 
Nach weiteren Wortmeldungen lässt der Vorsitzende über die so ergänzte Drucks. 
2024/109 abstimmen. 
Die Gemeindevertretung fasst folgenden  
 

B e s c h l u s s 
 
1. Der Sperrvermerk über eine pauschale Kürzung bei den Sach- und Dienst-

leistungen wird gestrichen. Der GVO wird aufgefordert, nach Genehmi-
gung des Haushaltes 2024 entsprechende Haushaltssperren zu verab-
schieden, die mindestens dem gleichen Betrag entsprechen.  

2. Die Übersicht über den voraussichtlichen Stand der Rücklagen und Rück-
stellungen wird ausgetauscht. 

 
Abstimmungsergebnis: 
einstimmig angenommen 
35 Ja-Stimmen 
 
 
TOP 1 Veränderung bei der vertraglich festgelegten Stellenbesetzung in 

der Einrichtung "Kita am Dornberg" durch die Stiftung Nieder-
Ramstädter Diakonie 
Drucks.: 2024/092 

 
Der Vorsitzende verweist auf die positiven Ausschussempfehlungen sowie die vorab 
per E-Mail verteilten Stellungnahmen der Verwaltung. 
 
Nach verschiedenen Wortmeldungen fasst die Gemeindevertretung folgenden 
 

B e s c h l u s s 
 
Der Veränderung der vertraglich festgelegten Stellenbesetzung in der Ein-
richtung „Kita am Dornberg“ durch die Nieder-Ramstädter Diakonie, wonach 
die vertraglich festgelegten 12,5 % hauswirtschaftliche Leistungen durch die 
Schaffung eines betriebsintegrierten Beschäftigungsplatzes ersetzt werden 
sollen, wird zugestimmt. 
 
Abstimmungsergebnis: 
mehrheitlich angenommen 
27 Ja-Stimmen 
6 Nein-Stimmen 
2 Enthaltungen 
 
 
TOP 2 Haushaltswirtschaft 2024  

Hier: Vorlage des Quartalsberichtes zum 31. März 2024 
Drucks.: 2024/095 

 
Der Vorsitzende verweist auf die positive Empfehlung des Haupt- und Finanzaus-
schuss sowie die vorab per E-Mail und als Tischvorlage verteilte Korrektur des 
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Quartalsberichtes und stellt fest, dass die Gemeindevertretung den Quartalsbericht 
zum 31. März 2024 zur Kenntnis genommen hat. 
 
 
TOP 3 1. Änderungssatzung über die Erhebung von Gebühren für das 

Personenstandswesen 
Drucks.: 2024/106 

 
Vorsitzender Steuernagel verweist auf die vorab verteilte korrigierte Änderungssat-
zung. 
Die Gemeindevertretung fasst folgenden  
 

B e s c h l u s s 
 
Die 1. Änderungssatzung über die Erhebung von Gebühren für das Perso-
nenstandswesen wird beschlossen. 
 
Abstimmungsergebnis: 
einstimmig angenommen 
35 Ja-Stimmen 
 
 
TOP 4 Dringlichkeitsantrag der FDP-Fraktion vom 07.06.2024 wegen 

Fortführung des behindertengerechten Umbaus der Bushaltestel-
len 
Drucks.: 2024/089 

 
- seitens der antragstellenden Fraktion zurückgezogen - 

 
 
TOP 5 Antrag der CDU-Fraktion vom 17.06.2024 wegen Mikrofonanlage 

in der Trauerhalle Frankenhausen 
Drucks.: 2024/100 

 
Der Vorsitzende verweist auf die positiven Ausschussempfehlungen und lässt dar-
über abstimmen. 
Die Gemeindevertretung fasst folgenden 
 

B e s c h l u s s 
 
Der Gemeindevorstand wird gebeten, die Mikrofonanlage in der Trauerhalle 
Frankenhausen, für den Innen- und Außenbereich, zu erneuern und auf den 
neuesten Stand der Technik, auch digital, zu bringen. 
Die erforderlichen Mittel sind im Haushalt 2025 einzustellen. 
 
Abstimmungsergebnis: 
einstimmig angenommen 
35 Ja-Stimmen 
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TOP 6 Antrag der FDP-Fraktion vom 17.06.2024 wegen Förderung für das 
Sportplatzprojekt Traisa IN 3101-02 
Drucks.: 2024/101 

 
Der Vorsitzende verweist auf die ergänzte Empfehlung des Haupt- und Finanzaus-
schusses. 
 
Nach verschiedenen Wortmeldungen lässt er über die ergänzte Empfehlung abstim-
men. 
Die Gemeindevertretung fasst folgenden 
 

B e s c h l u s s 
 
Der Gemeindevorstand wird aufgefordert zu untersuchen, ob und in welchem 
Umfang neue Fördermöglichkeiten für den Umbau eines Teils des Sportplat-
zes in Traisa möglich ist oder in absehbarer Zeit möglich werden. Dazu sollen 
auch die für Mühltal zuständigen Bundestags- und Landtagsabgeordneten 
eingeschaltet werden.  
 
Der jetzige Umsetzungsplan darf von dem Antrag nicht negativ beeinflusst 
werden (keine zeitliche Verzögerung). 
 
Abstimmungsergebnis: 
einstimmig angenommen 
35 Ja-Stimmen 
 
 
TOP 7 Antrag der SPD-Fraktion vom 17.06.2024 wegen Zulässigkeit von 

pauschalen Kürzungen der Sach- und Dienstleistungen 
Drucks.: 2024/102 

 
-  z u r ü c k g e s t e l l t  - 

 
 
TOP 8 Antrag der Fraktion FUCHS vom 18.06.2024 wegen Vermeidung 

überflüssiger Transporte - Tiefbauarbeiten verbraucherfreundlich 
gestalten 
Drucks.: 2024/104 

 
Vorsitzender Steuernagel teilt mit, dass er aufgrund der negativen Empfehlung des 
Haupt- und Finanzausschusses über den Originalantrag abstimmen lassen wird. 
 
In seiner Wortmeldung stellt Herr Hölscher einen Antrag zur Geschäftsordnung, die 
Drucks. 2024/104 für erledigt zu erklären. Herr Zwickler spricht dagegen und zweifelt 
die Zulässigkeit des Geschäftsordnungsantrages an. Gleichzeitig beantragt er für 
seine Fraktion namentliche Abstimmung. 
Vorsitzender Steuernagel erklärt, dass der Antrag zulässig sei und lässt darüber 
gem. § 25 Abs. 4 der Geschäftsordnung namentlich abstimmen. Er fragt nacheinan-
der jede/n anwesende/n Gemeindevertreter/in, ob sie/er dem Geschäftsordnungsan-
trag zustimmt, ihn ablehnt oder sich enthält. Die Gemeindevertreter/innen stimmen 
wie folgt ab: 
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Ursula Doeller ja  Marina Bender nein 
Thomas Hölscher ja  Michael Bernhardt nein 
Björn Horneff ja  Friederike Greve nein 
Julian Körber ja  Frank Werthmann nein 
Ulrike Mertins ja    
Nicole Monschein-Richter ja  Kai Kraft nein 
Margaret Neunhoeffer ja  Nina Rüdig nein 
Sigrid Paschke ja    
Rainer Steuernagel ja  Sophie Döring-Fischer nein 
   Dr. Norbert Repp nein 
Ruth Breyer nein  Martin Strippel nein 
Dr. Karl Hermann Breyer nein  Christoph Zwickler nein 
Daria Hassan nein    
Ingo Mörl nein  Dr. Katja Härtner nein 
Dr. Peter Rädel nein  Falko-Holger Ostertag nein 
Dr. Peter Spahn nein    
   Burkhard Pritsch ja 
Magdalena Böttger nein    
Reinhold Diehl nein    
Dr. Dominik Dilcher nein    
Dr. Linda Frey ja    
Benedikt Keller nein    
Gerda Koepp nein    
Dr. Thomas Rehahn nein    
 
Abstimmungsergebnis: 
mehrheitlich abgelehnt 
11 Ja-Stimmen 
24 Nein-Stimmen 
 
Vorsitzender Steuernagel stellt fest, dass die Gemeindevertretung den Ge-
schäftsordnungsantrag der CDU-Fraktion, die Drucks. 2024/104 für erledigt zu 
erklären, abgelehnt hat. 
 
Herr Zwickler begründet den Antrag für die antragstellende Fraktion. 
Nach verschiedenen Wortmeldungen stellt Herr Hölscher den Antrag zur Geschäfts-
ordnung auf Schluss der Rednerliste. Dagegen wird gesprochen. 
Vorsitzender Steuernagel lässt über den Geschäftsordnungsantrag abstimmen. 
Die Gemeindevertretung fasst folgenden 
 

B e s c h l u s s 
 
Die Rednerliste wird geschlossen. 
 
Abstimmungsergebnis: 
mehrheitlich angenommen 
25 Ja-Stimmen 
6 Nein-Stimmen 
4 Enthaltungen 
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In seiner Wortmeldung stellt Herr Dr. Breyer den Antrag zur Geschäftsordnung, die 
Drucks. 2024/104 für 6 Monate im Geschäftsgang zu belassen. Vorsitzender Steuer-
nagel lässt darüber abstimmen. 
In der Abstimmung lehnt die Gemeindevertretung den Geschäftsordnungsan-
trag der SPD-Fraktion, die Drucks. 2024/104 für 6 Monate im Geschäftsgang zu 
belassen, ab. 
 
Abstimmungsergebnis: 
mehrheitlich abgelehnt 
6 Ja-Stimmen 
22 Nein-Stimmen 
7 Enthaltungen 
 
Anschließend lässt der Vorsitzende gem. § 25 Abs. 4 der Geschäftsordnung nament-
lich abstimmen. Er fragt nacheinander jede/n anwesende/n Gemeindevertreter/in, ob 
sie/er der Drucks. 2024/104 zustimmt, sie ablehnt oder sich enthält. Die Gemeinde-
vertreter/innen stimmen wie folgt ab: 
 
Ursula Doeller nein  Marina Bender nein 
Thomas Hölscher nein  Michael Bernhardt nein 
Björn Horneff nein  Friederike Greve Enthaltung 
Julian Körber nein  Frank Werthmann nein 
Ulrike Mertins nein    
Nicole Monschein-Richter nein  Kai Kraft nein 
Margaret Neunhoeffer nein  Nina Rüdig nein 
Sigrid Paschke nein    
Rainer Steuernagel nein  Sophie Döring-Fischer ja 
   Dr. Norbert Repp Enthaltung 
Ruth Breyer nein  Martin Strippel ja 
Dr. Karl Hermann Breyer Enthaltung  Christoph Zwickler ja 
Daria Hassan Enthaltung    
Ingo Mörl nein  Dr. Katja Härtner nein 
Dr. Peter Rädel nein  Falko-Holger Ostertag nein 
Dr. Peter Spahn Enthaltung    
   Burkhard Pritsch nein 
Magdalena Böttger nein    
Reinhold Diehl nein    
Dr. Dominik Dilcher nein    
Dr. Linda Frey nein    
Benedikt Keller nein    
Gerda Koepp nein    
Dr. Thomas Rehahn nein    
 
Abstimmungsergebnis: 
mehrheitlich abgelehnt 
3 Ja-Stimmen 
27 Nein-Stimmen 
5 Enthaltungen 
 
Vorsitzender Steuernagel stellt fest, dass damit die Drucks. 2024/104 abgelehnt 
ist. 
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Anmerkung: 
Der Antrag hatte folgenden Wortlaut: 
„Die Gemeindevertretung beauftragt die Verwaltung, dafür Sorge zu tragen, daß bei 
von ihr in Auftrag gegebenen Arbeiten keine überflüssigen Transporte entstehen. Ins-
besondere werden Tiefbauarbeiten, die Verbrauchern in Rechnung gestellt werden, 
zukünftig ohne den Austausch des Bodens erledigt, sofern dies nicht ausnahms-
weise aus zwingenden und nachweisbaren Gründen erforderlich ist.“ 
 
 
TOP 9 Antrag der Fraktion SoKU-Links vom 18.06.2024 wegen Entwick-

lung Jugendförderung 
Drucks.: 2024/105 

 
- seitens der antragstellenden Fraktion zurückgezogen - 

 
 
TOP 10 Bericht des Gemeindevorstandes 

 
Auf Frage werden keine Wortmeldungen bekannt. 
 
 
TOP 11 Mitteilungen und Beantworten von gem. Geschäftsordnung 

schriftlich gestellten Anfragen 

 
Es liegen noch etliche offene Anfragen vor. 
 
Termine: 

05.07. bis 18.08.2024 Ausstellung „Total abgefahren - Cartoons von Wolfgang 
Sperzel“, Kunstraum Traube, Traisa 

11.07.2024 18.00 Uhr 
bis 
19.00 Uhr 

Freiflächen-Photovoltaik: Online-Termin mit einem 
Fachplaner (Büro „energielenker“), Bürgerforum und 
LEA Hessen zur Potenzialanalyse 

 18.00 Uhr Sitzung Teilhabebeirat im Foyer des Bürgerhauses 
Traisa 

12.07.2024 17.00 Uhr Fahrzeugübergabe First Responder, DRK Traisa 

02. bis 05.08.2024 Kerb Nieder-Ramstadt 

02.08.2024 18.30 Uhr Emporziehen des Kerwekranzes am „Kerwebaum“, im 
Anschluss um 19.00 Uhr Bieranstich auf der Bleich 

03.08.2024 16.00 Uhr ev. Kirche Nd.-Ramstadt, Vortrag Christian Fuhrmann, 
Vorstand der NRD „Mühltal und die NRD - nachhaltige 
Geschichte mit gemeinsamer Zukunft“ 

04.08.2024 10.30 Uhr Kerbgottesdienst im Innenhof des Bürgerzentrums Nie-
der-Ramstadt 

 15.00 Uhr Kerbumzug 

16. bis 19.08.2024 Kerb Traisa 

16.08.2024 18.00 Uhr Baumstellen und Bieranstich 

18.08.2024 11.00 Uhr Gottesdienst 

 14.00 Uhr Kerbumzug 
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23. bis 26.08.2024 Kerb Waschenbach 

22.08.2024 18.00 Uhr Kerbbaumstellen, Gasthaus Krone 

23.08.2023 20.00 Uhr Bieranstich Ortsmitte 

25.08.2023 11.00 Uhr Kerbgottesdienst auf dem Kerbplatz 

 15.00 Uhr Kerbumzug 

27.08.2024 17.45 Uhr Besichtigung der Naturkita Trautheim, anschließend 
SKSA-Sitzung 

07.09.2024 14.30 Uhr Sommerfest Netzwerk Asyl, ehem. Tagungshotel 
 
Der Antragschluss für die nächste GVE-Sitzung ist am 20.08.2024. Die Sitzung 
selbst findet am 10.09.2024 im Bürgerzentrum Nieder-Ramstadt statt. 
 
 
Schluss der Sitzung: 20:48 Uhr 
 
 
Der Vorsitzende:  Die Schriftführerin: 
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